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ATA DA REUNIÃO DO EGRÉGIO CONSELHO SETORIAL DE GRADUAÇÃO 1 

DA UFJF, REALIZADA NO DIA 19 (DEZENOVE) DE DEZEMBRO DE 2013 2 

(DOIS MIL E TREZE), ÀS 9 (NOVE) HORAS, NO ANFITEATRO DA REITORIA, 3 

NO CAMPUS JUIZ DE FORA. 4 

Aos 19 (dezenove) dias do mês de dezembro do ano de 2013 (dois mil e treze), 5 

às 9 (nove) horas, no Anfiteatro da Reitoria, no Campus Juiz de Fora, foi 6 

realizada reunião ordinária do Conselho Setorial de Graduação, regimentalmente 7 

convocado, sob a presidência do Senhor Pró-Reitor de Graduação, Professor 8 

Eduardo Magrone e com a presença dos(as) seguintes Conselheiros(as): Abílio 9 

Manuel Variz, Ana Cláudia Peres Rodrigues, Ângela Maria Gaudard Cheik Kaled, 10 

Ângela Mello Coelho, Carlos Henrique Flores da Costa, Carmelita do Carmo 11 

Ribeiro Leite Camargos, Cassia Viviani Santiago, Edelvais Keller, Eduardo Duarte 12 

Horta, Elen Pinheiro Affonso, Eliane Medeiros Borges, Elizabeth de Paula 13 

Pissolato, Elizabeth Murilho da Silva, Emmanuel Sá Resende Pedroso, Felipe 14 

José Alves Santos, Fernanda Claudia Alves Campos, Flávio Sereno Cardoso, 15 

Flavio Vanderson Gomes, Frederico Pieper Pires, Gil Márcio Corrêa, Helder 16 

Couto, Isaura Gomes de Carvalho Aquino, Ivana Lucia Damasio Moutinho, Ivo 17 

Chaves da Silva Júnior, Jairo Francisco de Souza, Jonas da Silva, José Barbosa 18 

Gomes, José Fanias Lima, José Luiz Matheus Valle, Júlio Akashi Hernandes, 19 

Júlio César Teixeira, Kelly Cristiane Baião Sampaio, Laiz Perrut Marendino, Lucas 20 

da Silva Simeão, Lucy Tiemi Takahashi, Luis Antônio Dourado Junior, Luis 21 

Cláudio Costa Fajardo, Luiz Evaristo Dias de Paiva, Manoel Arturo Rendon 22 

Maldonado, Marcelo Lobosco, Márcio de Oliveira, Marco Aurélio de Almeida 23 

Castro, Maria dos Remédios Pereira da Silva, Maria Elizabete de Oliveira, Mário 24 

José dos Santos, Mateus Netto Coelho, Mauro Sérgio Rezende Garcia, Moisés 25 

Luiz Lagares Júnior, Nilo Marques de Jesus, Paulo Roberto Oliveira Dias, Pedro 26 

Henrique Oliveira Cuco, Priscilla Danielle Gonçalves de Paula, Ricardo Rodrigues 27 

Silveira de Mendonça, Rogério Casagrande, Ronaldo Dias da Silva, Selva Maria 28 

Guimarães Barreto, Sérgio José Puccini Soares, Silvestre dos Santos, Tarcísio de 29 

Souza Lima, Thiago Duarte Pimentel, Vanda Arantes do Vale, Vanessa Ferreira 30 

Lopes, Vanusa Caiafa Caetano, Victor Cézar Rodrigues e Waleska Marcy Rosa. 31 

Foram justificadas as ausências dos(as) Conselheiros(as): Eliane Bettochi 32 

Godinho, Fabrício da Silva Teixeira de Carvalho, Ignácio José Godinho Delgado, 33 

Letícia Barbosa Torres Americano, Márcio Roberto Lima Sá Fortes, Maria Isabel 34 

da Silva Azevedo Alvim e Paulo Roberto de Castro Villela. O Senhor Presidente 35 

deu boas vindas a todos e iniciou a pauta do dia. Ordem do dia: I – Atas das 36 

reuniões dos dias 18 de fevereiro e 27 de março de 2013: O Senhor 37 

Presidente colocou as atas em discussão e a seguir em votação, sendo 38 

aprovadas por maioria, com 3 (três) abstenções. Na sequência o Senhor 39 

Presidente solicitou ao Conselho a retirada no item V – Bolsas de manutenção, 40 

prestando os esclarecimentos necessários. II – Processos enviados ao 41 

CONGRAD: O Senhor Presidente sugeriu votação dos processos em blocos e 42 

por consenso do Conselho deu início a análise dos processos. Processos de 43 

criação de disciplina: nº 23071.018942/2013-71: Curso de Turismo, relator 44 

professor Emmanuel Sá Resende Pedroso; nº 23071.019410/2013-14: Curso de 45 

Jornalismo, relator professor Mario José dos Santos; nº 23071.020581/2013-13: 46 

Curso de Letras, relator professor Eduardo Sérgio Leão de Souza e nº 47 

23071.009158/2013-19: Curso de Medicina, relator professor José Otávio do 48 

Amaral Correa. Aberta a palavra, o Conselheiro Tarcísio Souza de Lima fez 49 

considerações sobre o formato dos pareceres dos processos e o Senhor 50 

Presidente tomou nota e agradeceu as considerações do Conselheiro. Não 51 

havendo mais considerações, o Senhor Presidente encaminhou os processos 52 
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para o regime de votação, sendo aprovados pela maioria, com 2 (dois) votos 53 

contra e 2 (duas) abstenções. Processos de alterações curriculares: nº 54 

23071.021294/2013-76: Curso de Engenharia Computacional, relator professor 55 

Júlio César Teixeira; nº 23071.016215/2010-94: Curso de Medicina, relatora 56 

professora Ana Cláudia Peres Rodrigues; nº 23071.020243/2013-91: Curso de 57 

Engenharia Sanitária e Ambiental, relator professor Marcelo Lobosco; nº 58 

23071.000682/2013-45: Curso de Medicina, relatora professora Vanusa Caiafa 59 

Caetano e nº 23071.018777/2013-57: Curso de Medicina, relatora professora 60 

Vanusa Caiafa Caetano. Aberta a palavra, o Conselheiro Tarcísio de Souza Lima 61 

apontou algumas considerações sobre os processos. Não havendo mais 62 

manifestações, o Senhor Presidente encaminhou os processos para o regime de 63 

votação, sendo aprovados pela maioria, com duas abstenções.  Processo de 64 

reintegração: nº 23071.011074/2013-43: Acadêmico Diego Santos de Landa, 65 

curso Engenharia de Produção, relator professor Júlio Akashi Hernandes. Aberta 66 

a palavra, o Conselheiro Tarcísio de Souza Lima disse ser favorável à 67 

reintegração, por se tratar de um aluno que nunca foi reprovado e que passou por 68 

situações familiares difíceis. Destacou a importância do papel da coordenação 69 

em contatar os alunos nesses casos. Havendo contato da coordenação, sem 70 

resposta do aluno, então a reintegração deve ser negada. O Conselheiro Márcio 71 

de Oliveira informou que embora não conste no processo, foram feitos contatos 72 

telefônicos e carta registrada. Disse também que o aluno foi convocado para 73 

fazer o ENADE (Exame Nacional de Desempenho de Estudantes) e não 74 

compareceu e se for preciso, poderá anexar essas informações no processo. O 75 

Conselheiro Júlio César Teixeira disse ser favorável a reintegração do aluno e 76 

que não há necessidade de anexar mais nada ao processo pelo poder de decisão 77 

do Conselho, haja vista a presença do coordenador que expôs a situação. O 78 

Senhor Presidente informou que as declarações do coordenador do curso, Márcio 79 

de Oliveira, estarão registradas em ata. Não havendo mais manifestações, o 80 

Senhor Presidente encaminhou o processo de reinteração para regime de 81 

votação, sendo aprovado pela maioria, com 10 (dez) abstenções e 1 (um) voto 82 

contra, com pedido de registro em ata pelo Conselheiro Tarcísio Souza de Lima, 83 

que desconhecia os contatos feitos pelo coordenador e diante dessa constatação 84 

é contrário a reintegração do discente. Processo de Projeto Pedagógico de 85 

Curso: nº 23071.018736/2013-42: Curso de Engenharia Elétrica / Sistemas de 86 

Potência, relator professor Júlio César Teixeira. Aberta a palavra não houve 87 

manifestação e o Senhor Presidente encaminhou o processo para regime de 88 

votação, sendo aprovado por unanimidade. III – Projeto de Universalização de 89 

Línguas Estrangeiras – Regulamentação. Processo nº 23071.020582/2013-90 

21: O Senhor Presidente recordou que na reunião anterior o representante 91 

discente Pedro Henrique Oliveira Cuco solicitou vistas ao processo, para melhor 92 

análise, e agora o processo retorna com o parecer elaborado pelo DCE (Diretório 93 

Central dos Estudantes). O Senhor Presidente procedeu com a leitura da nova 94 

redação, sugerida pelo DCE, do art. 9º, Regime de Participação, e em seguida 95 

abriu a palavra aos Conselheiros. O Conselheiro Tarcísio de Souza Lima propôs 96 

a troca de “por período” para “naquele período”, no final do primeiro parágrafo. 97 

Foram esclarecidas questões referentes ao pagamento de duas bolsas de 98 

mesma origem e questões pertinentes ao estágio. Após as discussões, o Senhor 99 

Presidente encaminhou para regime de votação a proposta, com a redação do 100 

artigo nono redigida pelo DCE, e com a alteração proposta pelo Conselheiro 101 

Tarcísio. A proposta foi aprovada pela maioria, com 1 (um) voto contra e 2 (duas) 102 

abstenções. IV – Programa de Treinamento Administrativo: O Senhor 103 

Presidente recordou que na reunião anterior foi apresentada a proposta de 104 
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transferência de bolsistas do programa de treinamento profissional, que atuam na 105 

área administrativa, para o programa de treinamento administrativo, e na ocasião 106 

o Conselheiro Júlio César Teixeira pediu vistas ao processo. O Senhor Presidente 107 

convidou o Conselheiro a apresentar seu parecer. O Conselheiro Júlio César 108 

Teixeira discorreu sobre a proposta e seus benefícios, pontuando a necessidade 109 

de sintetizar a resolução que está muito extensa. Aberta a palavra, o Conselheiro 110 

Flávio apresentou como está constituído o quadro administrativo da instituição e 111 

expôs preocupação com a precarização do serviço administrativo. Destacou que 112 

a proposta em análise é semelhante à resolução nº 58 (cinquenta e oito) de 2008 113 

(dois mil e oito), e se posiciona contrário à proposta. Foram discutidas questões 114 

sobre a precarização do trabalho administrativo, a função dos comitês setoriais de 115 

acompanhamento, a ampliação da terceirização, a manutenção dos bolsistas, a 116 

precarização do trabalho da juventude e a regulamentação da prática que vem 117 

sendo exercida. Foram debatidas também as principais diferenças entre o 118 

Treinamento Profissional e o Treinamento Administrativo e o papel do Conselho. 119 

A Conselheira Laiz Perrut Marendino encaminhou proposta para que o item seja 120 

adiado para amadurecimento das discussões. O Senhor Presidente encaminhou 121 

para regime de votação a proposta I, para votação imediata, e proposta II, de 122 

adiamento para a próxima reunião. A proposta I obteve 37 (trinta e sete) votos, a 123 

proposta II obteve 15 (quinze) votos e dois Conselheiros abstiveram-se. Na 124 

sequência o Senhor Presidente encaminhou a proposta de resolução para regime 125 

de votação, sendo aprovada com 36 (trinta e seis) votos, 17 (dezessete) votos 126 

contra e 2 (duas) abstenções. V – Alteração nas etapas de matrícula: O Senhor 127 

Presidente sugeriu que o item seja adiado em virtude do tempo decorrido da 128 

reunião, sendo sua proposta aprovada por consenso pelos Conselheiros. Por não 129 

haver mais quórum deliberativo, o Senhor Presidente agradeceu a presença de 130 

todos os Conselheiros e encerrou a reunião. E, para constar, lavrei a presente 131 

ata, que transcrevo, dato e assino. 132 

 133 

 134 

 135 

 136 

Prof. Eduardo Magrone 137 

Pró-Reitor de Graduação 138 

 139 

 140 

 141 

 142 

Brunner Venâncio Lopes 143 

Secretário do Conselho Setorial de Graduação 144 

 145 

 146 

 147 

 148 

Ata aprovada na reunião do dia __/__/__ 149 


